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Экономика и бизнес
Лариса Владимировна Сосунова работает в редакции газеты «Очёрский край» с 1991 года. 

С 2020 года — главный редактор. Член Союза журналистов России с 2008 года. Дипломант 
и лауреат различных конкурсов. Пишет на разные темы.

Желание работать у людей есть
Экономическая ситуация в стране зависит и от пандемии, и от санкций, но в первую очередь 

от людей, которые хотят или не хотят работать. Бизнес переживает сейчас непростые времена. 
Да и когда предпринимателям было легко? Как, впрочем, и предприятиям любой формы собствен-
ности, занимающимся производством или услугами.

Но тем интереснее узнавать о тех, кто не ноет, не жалуется, а много работает и не просто со-
храняет своё предприятие, но и выводит его на новый уровень. Как это рассказано в материалах 
о сельхозпредприятии ООО «Талицкое», которое ежегодно участвует в краевом агрофестивале 
«Агрофест», и о семье Вилисовых, которые развивают собственный бизнес, связанный с разведе-
нием экзотических растений — компания «Вещий лес».

На конкурс представлены материалы:
«Татьяна Вилисова, хозяйка «Вещего леса»,
«Место встречи изменить нельзя»



В конкурсе на должность главы Очерского городского округа будут 
участвовать 5 претендентов: Габаев Тамаз Харитонович, консультант 
главы по проектной деятельности, Мокрушин Александр Владими-
рович, начальник МО МВД РФ «Очерский», Пьянков Александр Вита-
льевич, начальник управления земельно- имущественных отношений 
и градостроительства администрации округа, Солодников Алексей 
Валентинович, глава Очерского ГО, Тиунова Татьяна Юрьевна, ин-
дивидуальный предприниматель.

Для сравнения: в Верещагинском и Нытвенском округах — по два 
претендента на пост главы.

Конкурсная комиссия 25 ноября определит двух кандидатов, из 
которых депутаты Думы Очерского городского округа выберут главу 
территории.
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Слова Агаты Кристи «Мне кажется, что 
одна из самых больших удач в жизни 

человека — счастливое детство» можно 
сказать и о нашей героине — Татьяне 
Вилисовой.

— Да, мне повезло,— говорит Татьяна,—
Моё детство было счастливым — с самыми 
яркими эмоциями и самыми добрыми воспо-
минаниями. Когда над тобой не висит облако 
проблем и забот, когда ты по-настоящему 
свободен душой, можешь мечтать и творить. 
Когда тебя любят все вокруг. Просто за то, 
что ты есть.

Последний и поздний ребенок в семье, 
она росла и развивалась, окруженная внима-
нием множества родственников, родителей, 
брата и сестры, бабушек и дедушек.

Её род и по линии отца, и по линии матери 
много поколений жил на этой земле — в ма-
леньком городе Очер, с зелеными улицами 
с могучими вековыми дубами и липами, де-
ревянными, сохранившиеся еще с прошлого 
века домами, уютными двориками, родни-
ками, сосновым бором и горой Кокуй, ко-
торые гармонично соседствуют с историче-
скими строениями и современной городской 
средой. И маленькой Тане большая родня 
сумела передать любовь 
и уважение к месту, где 
она появилась на свет. 6 стр. 

А. С. Ковязин родился в д. Спешково. 
Бы л м ла дшим и  единственным 
сыном в многодетной семье. Учился 
в Спешковской школе. Работал на 
Очерском машиностроительном 
заводе, в Очерских электрических 
сетях и компании «Браво- СБ».

Создал семью, воспитывал двух 
дочек.

Не смог остаться в стороне от 
борьбы с неонацизмом и заключил 
контракт на прохождение военной 
службы. Погиб 26 июня 2024 года 
п ри вы пол нен и и боевы х за дач 
специальной военной операции.

Проща н ие с  А .С. Ковязи н ы м 
с о с т о и т с я  с е г о д н я ,  8   н о я б р я , 
в  Центральном доме культ у ры: 
с 11.00 — прощание, 12.00 — панихида, 
13.00 — отпевание в храме во имя 
архистратига Михаила.

КОВЯЗИН

АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВИЧ

11.01.1990 – 26.06.2024
Ю. Ф. Чернышев родился в Очере, учился в первой 

школе, закончил Верещагинский железнодорожный 
техникум.После службы в армии поступил на службу 
в Очерский ОВД. Во время службы был направлен 
в служебную командировку и принимал участие в боевых 
действиях на Кавказе.

За службу в органах внутренних дел награжден 
ведомственными наградами и медалями: «За отличие 
в службе», «За службу России», «За службу на Кавказе», 
«За верность долгу», «За ратную доблесть».

Спустя четверть века, выйдя на пенсию, поступил 
на службу в отдел судебных приставов, и там показал 
себя с лучшей стороны, также награждён медалями 
Федеральной службы судебных приставов.

На протяжении всей жизни Юрий Федорович служил 
на защите прав граждан. Имея опыт боевых действий, 
несмотря на возраст, поступил на военную службу 
по контракту и встал на защиту страны и на помощь 
молодым солдатам.

Погиб 14 июля 2024 при исполнении служебных 
обязанностей

ЧЕРНЫШЕВ 
ЮРИЙ ФЕДОРОВИЧ

13.10.1964–14.07.2024



7https://vk.com/ochekray
E-mail: ochekray@mail.ru БЕРЕГИНЯ

Татьяна. — Я оформила на себя земельный 
участок и ступила одной ногой на путь соз-
дания своего родового поместья. Второй 
ногой я была пока в Нижнем Тагиле, при-
вязанная к работе, друзьям, к городской 
жизни. С каждым разом мне все сложнее 
было расставаться со своей землей. Со 
временем пришлось выбирать, и мне на это 
потребовалось два года.

Сначала в ее «поместье» появились расте-
ния, потом пчелы, причем не в ульях, а в ко-
лодах. А потом…

А потом появился Даниил Вилисов, и их 
обоих поразило, насколько одинаково они 
мыслят и как одинаково стремятся жить 
на земле.

— Видимо, где-то свыше наши стремле-
ния сошлись, и мы встретились, — улыбаясь, 
говорит Татьяна. — Я показала ему место, где 
начала обустраивать свое поместье, и вскоре 
оно стало не моим, а нашим, наконец, обрело 
своего хозяина и начало наливаться силой.

Молодые супруги купили старый дом 
на месте заброшенной деревни Пастухи 
и занялись его восстановлением — провели 
электричество, сделали скважину, укрепили 
фундамент и стены, построили новую баню, 
сложили русскую печь, обустроили вегета-
рий, чтобы работать с растениями зимой. 
Постепенно расчищали участок от бурьяна 
и залежей разного деревенского хлама, вы-
саживали по периметру первые растения. 
Тогда еще не было идеи строить питомник, 
она пришла неожиданно.

— В один из летних дней к нам нагрянула 
крупная лесозаготовительная компания 
и, никого не уведомив, начала массово вы-
рубать лес рядом с нашим домом, уничтожая 
всю экосистему тяжелой техникой.

Вместе с соседями Вилисовы встали на 
защиту леса. Тогда, в 2021 году, эта история 
прогремела на весь Пермский край. Мно-
гие люди откликнулись, и благодаря их под-
держке часть леса удалось спасти.

— Мы поняли, что эту машину не оста-
новить, — говорит Татьяна, — и решили: раз 
есть люди, которые уничтожают леса, то 
должны быть люди, которые сажают деревья 
и размножают растения.

Тогда и появилась идея создания семей-
ного питомника, который хоть чуть-чуть 
позволит восстановить растительный мир 
на Земле, принесет пользу планете, а также 
создаст стабильный доход семье.

Назвали будущий питомник «Вещий лес», 
как образ мудрой, сильной и прекрасной 
лесной экосистемы, находящейся в гармо-
нии со всем мирозданием и дающей жизнь 
всему живому.

Создавать питомник начали с «глобаль-
ного», как говорят Вилисовы, обучения. Осва-
ивали все с нуля. Татьяна выучилась на агро-
нома, получила диплом профессиональной 

переподготовки, прошла учебу в школе 
фермеров по специальности «растениевод-
ство» и познакомилась с академией питом-
ниководства. И с той поры ежегодно с осени 
до весны Вилисовы постоянно учатся, ездят 
на конференции, на мастер- классы в питом-
ники, ежегодно ездят на конгресс питомни-
ководов России в г. Сочи и много общаются 
с коллегами.

Закладку питомника начали с выбора 
специализации, определения продукта 
и своей целевой аудитории. Хотели произ-
водить что-то красивое, уникальное, прак-
тически не болеющее и не повреждающееся 
вредителями, имеющее спрос и популяр-
ность на рынке. Выбор пал на сортовую си-
рень, гортензии и высокорослую голубику. На 
сегодняшний день эти три линейки — основа 
производства. Но ассортиментная матрица 
ежегодно расширяется. Добавились клюква, 
жимолость, хвой ные и лиственные декора-
тивные растения — горная сосна, кедровые 
сосны, лиственница, которые выращивают 
из семян.

Так как почва на участке глинистая, тяже-
лая, было принято решение, что выращивать 
растения будут только в контейнерах. Да и на 
закупку техники и строительство ангаров 
средств не было, развивались начинающие 
питомниководы только на свои сбережения. 
Поэтому о выращивании растений с откры-
той корневой системой речи не шло.

Поскольку и Татьяна, и Даниил долгое 
время работали в сфере активных продаж, 
то довольно быстро определили свою целе-
вую аудиторию — это розница, причем, жен-
ская её половина, а инструментами продаж 
стали ярмарки и интернет- ресурсы. В сезон 
они участвуют более чем в 30 различных яр-
марках по всему Пермскому краю, включая 
крупный фестиваль «Зов Пармы» и форум 
«Дни пермского бизнеса». Вилисовы активно 
развивают свое сообщество в ВКонтакте 
и интернет- магазин. Начали продажи на 
маркет- плейсе и поняли, что будут активно 
развивать и этот канал.

Благодаря приобретенным знаниям, тру-
долюбию и огромному желанию за 3,5 года 
они построили производство, выбрали специ-
ализацию, создали и активно развивают свои 
каналы продаж, имеют лояльную клиентскую 
базу, множество положительных отзывов 
и доверие клиентов.

В этом году, объявленном Вилисовыми 
годом создания комфортной среды в пи-
томнике «Вещий лес» — как для растений, 
так и для людей, на участке был построен 
навес для перевалки растений, куда про-
вели электричество, водопровод и интер-
нет, и теперь работать можно в любую 
погоду и в любое время суток. Рядом об-
устроили каркас с сеткой- теневкой, под 
которой хвой ные растения будут расти 

и развиваться без риска получить сол-
нечный ожог своих нежных иголочек. 
Установили комфортную бытовку, чтобы 
люди могли приехать жить и работать в пи-
томнике «Вещий лес». А также в этом году 
распахнули свои двери и начали проводить 
первые экскурсии по питомнику, которые 
посещают люди всех возрастов, профес-
сионалы зеленой отрасли, коллеги ребят 
и подписчики их интернет-сообщества.

Но не всё так гладко, как может пока-
заться на первый взгляд. Трудностей, кото-
рые им приходится преодолевать, хватает. 
Главная проблема — это, конечно, финан-
сирование. Развивают свое производство 
Вилисовы только на свои средства. Уже не 
один миллион руб лей вложили в постройку 
инфраструктуры, продали один из двух се-
мейных автомобилей, средства от которого 
также ушли на закладку производственной 
инфраструктуры питомника.

— Иногда приходится выбирать, — расска-
зывает Татьяна, — куда вкладывать зарабо-
танные средства — в бытовой комфорт или 
в производство, между диваном- телевизором 
или посадочным материалом и строитель-
ством выбор, конечно, получается в пользу 
последних двух.

Они дважды подавали заявки на участие 
в программе для молодых сельхозпроизво-
дителей «Агростартап», и дважды их заявку 
отклоняли. Нет, всё было сделано правильно, 
и бизнес-план очень нравился комиссии, но 

он не проходил из-за специфичности про-
изводства — ведь это не молоко или мясо, 
а декоративные растения.

— Руки опускались, и хотелось всё бро-
сить, — говорит о таких моментах Татьяна. — 
Но потом мы успокаивались, вспоминали 
миссию нахождения нашей семьи на Земле 
и двигались дальше.

Они утвердились в мысли, что рассчи-
тывать нужно только на себя и на помощь 
близких и родных людей, и если обстоятель-
ства не позволяют бежать в сторону своей 
мечты, не нужно от нее отворачиваться, надо 
хотя бы смотреть в её сторону.

— У нас нет больших ангаров, множе-
ства техники, посадочных машин, большого 
числа персонала, но мы каждый год совер-
шенствуемся, развиваемся и будем дальше 
двигаться в направлении своей мечты, — го-
ворит Татьяна.

Им многого удалось достичь именно как 
семье, поддерживая друг друга, помогая 
и оберегая. Когда Татьяна благодарит Да-
ниила за очередную сделанную работу, он 
отвечает: «Мечтай о большем! Это только 
начало!» И она верит, что еще много пре-
красных моментов им предстоит пережить 
вместе. Их дочь Василиса с детства впиты-
вает основы семейного бизнеса и растет на 
земле абсолютно счастливым человеком.

«Вещий лес» — место силы этой семьи. 
И Татьяна — главная его хранительница.

Лариса СОСУНОВА

— Не было в нашем роду ни приезжих, 
ни пришлых, — говорит Т. Вилисова. — Быть 
может, поэтому так сильна в моих генах тяга 
к малой родине. Я всегда считала свой город 
прекрасным, я всегда гордилась им.

Именно детство, считает Татьяна, зало-
жило основу ее характера и способностей, 
именно оно помогло ей добиться результатов 
в жизни.

Родители нашей героини — обычные люди. 
Отец, Александр Вениаминович Бессонов, 
был очень умным и разносторонним челове-
ком. Всю жизнь он проработал в Очерских 
электрических сетях, начав свою карьеру 
простым электриком и закончив замести-
телем начальника службы связи. В его руках 
любая работа ладилась, он обладал всеми 
знаниями и умениями, которые необходимы 
мужчине, живущему на своей земле. Мог 
и пахать, и дом построить, и автомобиль 
починить, и детей воспитать достойными 
людьми, да много чего умел, что современ-
ному горожанину и не снилось.

Мама, Лидия Михайловна, работала в от-
деле энергосбыта подразделения Очерских 
электрических сетей. Очень трудолюбивая 
и сильная женщина, обожающая цветы и соз-
давшая великолепные цветники на нашем 
маленьком придомовом участке. Мама до сих 
пор увлекается выращиванием цветов.

— Настоящая женщина всегда создает 
красоту вокруг себя и дарит её миру!– уве-
рена её младшая дочь.

Семья всегда жила в одном месте, в своем 
доме, на своей земле. Выращивали овощи 
(одной только картошки сажали 25 соток), 
ухаживали за плодовыми деревьями и кустар-
никами, занимались домашними животными.

— Я с пеленок корнями вросла в это ме-
сто, как дерево, которое посадил отец после 
моего рождения у нашего дома, — говорит 
Татьяна.

Дружила и играла она в основном с маль-
чишками, ей гораздо больше нравилось 
играть в вой нушки с деревянными писто-
летами, лететь сломя голову на велосипеде 
под горку или отправиться на рыбалку, чем 
нянчить куклы в коляске и разливать чай 
в игрушечных сервизах. Она и внешне была 
похожа на мальчика — с короткой стрижкой, 
в штанах и футболках (потому что так удоб-
нее лазить по крышам и деревьям или масте-
рить «тарантас» у папы в гараже).

Но «мальчишесть» и «атаманство» в этой 
девочке удивительным образом сочетались 
со страстью к учебе и с девчоночьими увле-
чениями. Она была лучшей ученицей в своей 
параллели и на выпускном в ОСШ № 2 ей 
первой вручили аттестат с двумя четверками, 
остальные все пятерки. Мама записала млад-
шую дочь по её просьбе в школу искусств на 
художественное отделение. Уже тогда Таня 
чувствовала, что она — творец, что может 
не только рисовать, ей нравится и лепить, 
и шить, и создавать аппликации, и ткать. 
5 лет учебы 5 дней в неделю — живопись, 
графика, декоративно- прикладное искус-
ство, лепка, история искусства — все было 
интересно и все пригодилось в жизни. ДШИ 
она закончила круглой отличницей.

— Много хорошего во мне от бабушки — 
Морозовой Елизаветы Константиновны, — 
вспоминает Татьяна. — Я много времени про-
водила в их с дедушкой доме.

Бабушка была яркой представительницей 
простой русской женщины — трудолюби-
вая, добрая, талантливая рукодельница. Они 
с дедом жили в деревянном доме с русской 
печкой, имели большое хозяйство и огород. 
И вот эта русская печь навсегда осталась 
в памяти Татьяны — большая, белая и очень 
теплая — она была сердцем дома, и в ней 
получались просто фантастические пироги 
и шаньги. Бабушка пекла их обычно по суб-
ботам, и в этот день в ее доме собирались 
все — дети, внуки и даже соседи. Пили чай, 
ели пироги, разговаривали, обменивались 
новостями, настоящая большая семья, даже 
не семья,… а Род!

— И сейчас, спустя десятки лет, мы строим 
с мужем дом, в котором, также есть русская 
печь, немного похожая на бабушкину, — го-
ворит Татьяна.  — Бабушка успела подарить 
мне два чугунка, ухват, подки, которые ей 
достались еще от мамы, теперь храню их 
как частичку детства, ведь бабушка варила 
нам кашу в этих чугунках в русской печи. 
Я часто достаю из своей памяти по крупице 
то, чему учила бабушка в работе с русской 
печью, я буду беречь эту добрую традицию 
и передам знания своей дочери.

От бабушки наша героиня унаследовала 
и тягу к рукоделию, многими видами кото-
рого бабушка владела в совершенстве. В ее 
доме — всегда уютном и теплом, многое было 
сделано вручную.

— Часто мы сидели за рукоделием 
вместе, она постоянно делилась со мной 

опытом, — вспоминает Татьяна. — Бабушка 
любила вязать крючком, думаю, за свою 
жизнь она связала больше тысячи ковриков.

Во время учебы в Детской школе искусств 
Таня часто ездила на краевые выставки, уча-
ствовала в местных конкурсах и довольно 
часто побеждала. Единственная отличница 
из класса, она была и единственной, кто 
поступил на художественный факультет 
в ВУЗ — Нижнетагильскую государственную 
социально- педагогическую академию.

— Большинство наших занятий были 
практическими, рассказывает Татьяна 
о студенческом времени. — Мы писали пор-
треты и натюрморты маслом или акваре-
лью. Занимались скульптурой и керамикой, 
декоративно- прикладным искусством, осва-
ивали компьютерную графику. И так как вуз 
педагогический, изучали параллельно педа-
гогику, психологию, экономику, политологию 
и другие предметы, у нас были даже танцы 
(вальс, полонез, рок-н-ролл).

Одна из черт характера нашей геро-
ини — если загорелась идеей, то начинает 
воплощать ее сразу, несмотря ни на что. Она 
поняла, что хочет научиться зарабатывать 
деньги, чтобы обеспечить себе достойный 
уровень жизни. И еще в студенческие годы 
стала трудиться в крупной компании в сфере 
продаж В итоге эта дорога была длиною 
в 10 лет. Никогда не работавшая в торговле 
и не имевшая навыков продавца, она выросла 
до директора магазина самой большой тор-
говой точки в Н. Тагиле.

— Эта работа сделала меня сильной, уве-
ренной, целеустремленной, даже местами 

жесткой, — говорит Татьяна. — Но все эти ка-
чества помогают мне в жизни добиваться 
успеха и дальше. Из скромной провинци-
альной девочки, выросла уверенная и силь-
ная девушка, способная выжить в любой 
ситуации.

Еще в 2006 году Татьяна познакомилась 
с идеей создания родового поместья, однако 
работа и учеба не оставляли достаточно вре-
мени, чтобы реализовать её. Все эти годы 
идея зрела, крепла и обрастала информа-
цией, мечта жаждала воплощения. Татьяна 
рисовала план своего будущего поместья на 
большом листе бумаги, составляла списки по-
садок и представляла, какой хочет иметь дом.

Как уже говорилось выше, если она чем-то 
загорелась, то это непременно произойдет.

Всё, что нужно, случается именно тогда, 
когда это нужно. Видимо надо было «наи-
граться» в городе, чтобы вспомнить ту де-
вочку, которая собирала осенние листья 
и желуди, любуясь миром, которая любила 
животных и предпочитала одиночество раз-
влекающимся компаниям сверстников.

В интернете узнала о людях, которые на-
чали создавать поселение недалеко от Очера 
(рядом с д. Н. Вознесенск), и при первой 
возможности встретилась с организатором 
поселения, которого как такового еще не 
было. Были куплены несколько заброшенных 
домов, отмежеваны земельные участки. Ни-
кто ничего пока не строил, никакой бурной 
деятельности не велось. Была только вели-
чественная, нетронутая человеком природа.

— Мне было очень хорошо и спокойно, 
душа радовалась, — вспоминает тот момент 
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Ежегодно выставка- форум, органи-
зованная Министерством агропро-

мышленного комплекса Пермского края 
и ГКУ ПК «Центр развития агробизнеса», 
проходит напротив д. Лобаново в самый 
разгар аграрного сезона — перед убор-
кой урожая.

Для её посетителей — это возможность 
познакомиться с новинками сельскохозяй-
ственной техники, пообщаться напрямую 
с производителями и дилерами, оценить 
достижения и  успехи сельхозпредприя-
тий Пермского края, а также обменяться 
опытом и обсудить актуальные вопросы 
с представителями агропромышленного 
сектора — как Прикамья, так и из других 
регионов.

В программе «Агрофеста» как традици-
онные и уже знакомые участникам и посе-
тителям мероприятия, например, — краевой 
конкурс механизаторов и выставка племен-
ного животноводства, так и новые события.

Но обо всем по порядку.
С приветственным словом к участникам 

«Агрофеста» на его открытии обратился 
глава Прикамья Дмитрий МАХОНИН,
отметив, что сельское хозяйство должно 
становиться все более технологичным.

— Выставка для аграриев — возможность 
узнать новинки отечественной и зарубеж-
ной промышленности, показать собствен-
ные достижения и технологии. Кроме того, 
это способ познакомиться с деловыми пар-
тнерами, найти новые рынки сбыта. В рам-
ках форума представители сельского хозяй-
ство могут также задать вопросы органам 
власти о мерах поддержки, предоставляе-
мых отрасли. Убежден, что выставка станет 
для вас полезной, — подчеркнул губернатор.

Центральным событием деловой про-
граммы первого дня стало пленарное за-
седание «Новые возможности в развитии 
АПК: стройка, кадры, земля». Актуаль-
ными вопросами для Прикамья на сегод-
няшний день остаются вопросы развития 

инвестиционного потенциала агропромыш-
ленного комплекса, ввод земель сельскохо-
зяйственного назначения в оборот и обе-
спеченность кадрами.

— Сельское хозяйство становится бо-
лее технологичным и требует подготовки 
квалифицированных кадров по современ-
ным специальностям. Для того, чтобы 
снять остроту проблемы кадрового де-
фицита в АПК, в Прикамье реализуется 
ряд серьезных мер господдержки. Одна 
из самых результативных — программа 
«Профессионалитет», действующая на 
базе агроколледжей. Это интересный сим-
биоз, когда есть федеральное финансиро-
вание проекта и есть финансирование со 
стороны бизнеса, то есть будущих рабо-
тодателей, — отметил министр краевого 
Минагро Павел Носков.

В рамках экспозиционной части «Агро-
феста» были представлены более 200 еди-
ниц сельхозтехники и оборудования веду-
щих компаний- производителей и дилеров. 

В их числе Ростсельмаш, Агроком- Урал, 
Агролюкс, АгроТехника, АГРОПРОФ, 
Агромаркет Техника, Агростар, Агротоп, 
Краснокамский ремонтно- механический 
завод, РТА, Ферратор Механикс, Центр-
агроснаб и другие.

27 сельхозпредприятий привезли на вы-
ставку лучших представителей племенного 
молочного и мясного скота.

Вот теперь самое время расска-
зать о  краевом конкурсе племенного 
животноводства.

Традиционно ООО «Талицкое» готовит 
на конкурс несколько коров черно- пестрой 
голштинизированной породы, племенным 
производителем которой является. Всего 
в хозяйстве 693 фуражных коровы, общее 
стадо составляет 1370 голов. Отобранных 
животных с наиболее выраженными при-
знаками породы (в этот раз их было че-
тыре) держат отдельно от остальных, чтобы 
они привыкли друг к  другу, наводят им 
красоту: отбеливают белую часть окраса, 

Место встречи изменить нельзя
В течение двух дней, 18 и 19 июля, на площадке опытного поля 
Пермского научно- исследовательского института сельского хозяйства 
работала межрегиональная выставка- форум «Прикамский Агрофест»
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Утром деньги — вечером СМС
О работе новых валидаторов в автобусах

С 1 июня 2024 года на территории 
Очерского городского округа, как 

и во всем Пермском крае для школь-
ников из многодетных семей, которые 
нуждаются в мерах социальной под-
держки, начал действовать новый вид 
проездного документа — электронный 
социальный проездной документ 
школьника (ЭСПДШ). Он дает право на 
бесплатный проезд в городских и при-
городных автобусах, а также городском 
наземном электрическом транспорте 
(трамваи, троллейбусы). На проезд 
в электропоездах, водных маршрутах 
и междугородних автобусных маршру-
тах данная льгота не распространяется.

Для реализации проезда льготных ка-
тегорий граждан, в том числе и по элек-
тронному социальному проездному доку-
менту (ЭСПД) требуется наличие специ-
ального считывающего оборудования 
у пассажирских перевозчиков.

МУП «Очерское АТП» — перевозчик 
пассажиров на городских и пригород-
ных маршрутах на территории Очерского 
городского округа было вынуждено заку-
пить новое оборудование и ввести в экс-
плуатацию валидаторы. Эти устройства 
на данный момент обеспечивают оплату 
проезда путем считывания всех банков-
ских карт, принятых к обращению на 
территории РФ, карт ЭСПД, карт ЭСПДШ.

Транспортные карты «ТРОЙКА», «СВОи» 
и др., оплата по QR-коду на территории 
Очерского городского округа пока не 
действуют.

С введением нового оборудования 
появились новые условия и принципы 
работы валидаторов — данные кассо-
вые терминалы работают автономно. 
То есть, любой точке на территории 
Очерского городского округа, в любом 
автобусе, независимо от того, есть ин-
тернет в подключенном режиме или его 
нет, при безналичном расчете пасса-
жир получает от кондуктора проездной 
документ — билет.

Списание денежных средств с вашей 
банковской карты будет произведено 
только после закрытия смены кондук-
тором, то есть вечером того же дня, когда 
вы осуществляли поездки на автобусах 
местного перевозчика — Очерского АТП. 
Сколько поездок было, столько раз у вас 
в телефоне отобразится СМС-сообще-
ний от банка о снятии денежных средств 
подряд. Ничего лишнего, кроме оплаты за 
проезд, у вас не спишется.

Еще одна тонкость: если на момент 
считывания банковской карты в авто-
бусе валидатор не обнаружит достаточ-
ных денежных средств, то при повторной 

попытке воспользоваться бесплатным 
проездом карта автоматически попадет 
в черный список и будет заблокирована 
для проезда до тех пор, пока вы не попол-
ните счет. Соответственно, долг — денеж-
ные средства за проезд, после пополнения 
вами карты будут списаны автоматиче-
ски, несмотря на срок давности поездки.

ОДИН РЕЙС  ОДНА ПОЕЗДКА
Родители владельцев ЭСПДШ, запом-

ните сами и объясните своим детям: вос-
пользоваться льготным проездом в авто-
бусах Очерского городского округа можно 
только один раз за один рейс, то есть от 
точки посадки до точки высадки. Если 
карта будет передана кому-то еще и ею 
попытаются воспользоваться, например, 
друзья вашего ребенка на этом же рейсе, 
то карта будет заблокирована. Поэтому 
запомните правило: один рейс — одна 
поездка.

Пожалуйста, не пытайтесь обмануть 
кондуктора, честно и добросовестно 
оплачивайте проезд, проверяйте баланс 
своих банковских и ЭСПД-карт до осу-
ществления поездки на общественном 
транспорте. Сохраняйте выданные вам 
билеты за проезд до конца поездки и даже 
после нее, так как билет является вашим 
доказательным документом в случае раз-
решения конфликтных ситуаций и гаран-
том получения компенсации при возник-
новении страховых случаев.

Прошу вас проявить терпение и об-
щественную дисциплину. Работникам 
автотранспортного предприятия прихо-
дится в экстренном порядке осваивать 
новую технику взаиморасчетов, поэ-
тому возможны некоторые затруднения 
и задержки при обслуживании. Будьте 
толерантны и тогда ваши поездки на об-
щественном транспорте будут приносить 
удобство и комфорт в обслуживании.

По всем вопросам вы можете обра-
щаться по телефонам: 3-18-16 — диспетчер, 
2-21-66 — главный инженер, по вопросам 
оплаты: 3-30-20 — бухгалтерия, а также на 
сайт МУП «АТП» и в группу в VK.

Константин МАРДАНОВ,
директор МУП «Очерское АТП»

ОБЩЕСТВЕННЫЙ ТРАНСПОРТ

проводят другие гигиенические процедуры 
(чуть ли  не депиляцию), ведь прохожде-
ние на круге можно сравнить с конкурсами 
первых красавиц. Галина Шилова и Алек-
сандр Вихарев выводили их на прогулку, 
чтобы животные потом спокойно дефи-
лировали перед экспертом. Опыт участия 
в «Агрофесте» у этих работников большой, 
они знают, что на выводке потребуется от 
коровы.

— В итоге на «Агрофест» поехали перво-
телка Ежевика и корова второй лактации 
(то есть после двух отелов) Зыбка, — рас-
сказывает Ольга Степанова, зоотехник- 
селекционер ООО «Талицкое». — У обеих —
94% кровности по голштинской породе. 
Шансы стать лидерами были хорошие: 
правильное для породы телосложение, ван-
нообразная форма вымени, его правильное 
крепление, ярко выраженные молочные 
вены.

И  вроде бы коровы привыкли друг 
к другу, но во время перевозки, видимо, 
произошло между ними какое-то недо-
понимание, и более молодая Ежевика по-
вела себя, скажем так — недружелюбно. 
Это выяснилось уже утром, ведь заезжают 
таличане на место проведения «Агрофе-
ста» обычно накануне фестиваля вечером. 
Вымя у Зыбки немного припухло, для здо-
ровья коровы никакой опасности не было, 
дискомфорта она не ощущала, но асим-
метрия присутствовала. Эксперт, анали-
зирующая признаки породы, сказала, что 
оценивает то, что видит здесь и сейчас. 
В результате Зыбка ушла с первого круга. 
Не повезло и Ежевике, она тоже прошла 
только первый этап.

— Это не повод унывать, — считает Анна 
Павловская, исполнительный директор 
ООО «Талицкое». — Конкурс есть конкурс.

На краевом состязании механизаторов, 
собирающем самых лучших профессиона-
лов, Очерский городской округ представ-
лял К. В. Голубаев из ООО «Восход- Агро».

— В прошлом году на окружных со-
ревнованиях профессионального ма-
стерства Константин Вадимович пока-
зал довольно неплохие результаты, — го-
ворит Евгений Онянов, руководитель 
ООО «Восход- Агро». — Поэтому и было 

принято решение, что он поедет на кра-
евой конкурс.

В Лобаново наш земляк прошел теоре-
тический этап на знание правил дорож-
ного движения и первым пришел к финишу 
в отборочном этапе, но на этом удача за-
кончилась. Не всё зависит от человека, еще 
и трактор должен слушаться конкурсанта. 
Что ж, бывает. В конкурсах победителей 
мало, но и проигравших нет: не получи-
лось выиграть, зато приобрели опыт, что 
не менее ценно.

Во второй день «Агрофеста» специ-
алисты ООО  «Талицкое», бухгалтеры 
и студенты, проходящие практику в этом 
сельхозпредприятии, приняли участие 
в «Сельской мозгобойне». Таличане хотели 
попробовать силы и выступить своей — от-
дельной командой, но участников форми-
ровали по другому принципу. Две команды, 
в составе которых были сотрудники «Та-
лицкого», заняли 2-е и 3-е место в турнире, 
а одна команда стала обладателем специ-
ального приза от первого заместителя 
министра АПК Пермского края Алеси 
Киласония.

Не только конкурсами и победами в них 
оценивается польза таких мероприятий. 
«Агрофест» — это, прежде всего, общение 
(и не только руководителей и начальни-
ков), обмен опытом, новые знакомства, 
новые связи и новые знания.

— Выставочной техники в этом году 
было больше, — говорят Любовь Отинова, 
главный агроном, и Александр Дрюков, 
главный инженер ООО «Восход- Агро», —
посмотрели с интересом.

А многие участники и гости «Агрофе-
ста» с интересом осматривали фотозону 
ООО «Талицкое», оформленную настоя-
щими музейными экспонатами, и делали 
снимки именно в этой локации.

Автору строк, как и  всем землякам, 
хотелось бы среди награждаемых на 
выставке- фестивале лучших работников 
сельскохозяйственной отрасли видеть 
и сельских тружеников Очерского город-
ского округа. Достойных у нас немало.

Лариса СОСУНОВА
Фото Любови ОТИНОВОЙ

и из архива ООО «Талицкое»

На фото вверху слева: делегация ООО «Талицкое» с министром крае-
вого Минагро Павлом Носковым.
На фото вверху: Константин Голубаев, механизатор ООО «Восход-Агро».
На фото слева: Галина Шилова и Александр Вихарев выводят коров на 
круг. Ежевика (номер 21)  за 147 дней первой лактации надоила 5 391 л 
молока, наивысший  суточный надой составил 43,3 л. В первый отел 
Ежевика принесла телочку от сексированного (то есть разделенного 
по полу) семени, от которого в 98% случаев рождаются телочки.
Зыбка (номер 31) за первую лактацию дала 10 438 л молока, за 190 
дней второй лактации – 6 733 л, наивысший суточный надой – 45,3 л. 
В первый отел Зыбка принесла бычка, во второй – телочку, 3 января 
2025 года пойдет «в декретный отпуск».

https://vk.com/ocher_atp
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